

PROGRAMA DE TRABAJO DEL CONSEJO DIRECTIVO DE LA SOCIEDAD MEXICANA DE DEMOGRAFIA (SOMEDE) PARA EL BIENIO 1998-2000.



Debo recordar que la nuestra es una sociedad gremial todavía adolescente en términos demográficos. Este año llega a su décimo séptimo aniversario y creo que es necesario darle un impulso definitivo para que llegue en las mejores condiciones a la etapa adulta que se iniciará precisamente con el nuevo siglo y para que sin limitaciones pueda desarrollarse durante su madurez. Toca por tanto a este Consejo Directivo coordinar los esfuerzos individuales de sus miembros y presentar iniciativas para consolidar su existencia en un período de grandes definiciones para la sociedad mexicana.

Ante un auditorio de demógrafos es relativamente sencillo hacer una proyección de actividades a corto plazo, sin embargo, el principal supuesto para cumplir con las metas previstas es que el Consejo Directivo trabaje y que los miembros de la SOMEDE participen. Con esto, no será necesario hacer una proyección con tres escenarios alternativos y al final del período, espero que no haya necesidad de revisar las metas y que en todo caso, en la próxima etapa se puedan plantear metas más ambiciosas.

Cada uno de los Consejos Directivos que nos han precedido ha desarrollado actividades que, con los estilos particulares de quien está al frente de éstos, han mantenido viva esta organización y por tanto, mi reconocimiento al esfuerzo de mis colegas por este trabajo.

En el papel somos casi trescientos miembros, de ellos aproximadamente la tercera parte hace más de cinco años que no pagan su cuota, por lo que medido simplemente por este indicador la Sociedad Mexicana de Demografía reduce su número real a poco más de doscientos socios. Una actividad elemental es activar la membresía, tarea ciertamente difícil entre una proporción importante de miembros ante los que hay que hacer evidente que más allá de las formalidades de pertenecer a una sociedad gremial, esta pertenencia les reporta alguna utilidad. Al mismo tiempo que nos interesa contar con su presencia en las asambleas y los eventos que organiza la SOMEDE, nos interesa su participación en todas las actividades de esta Sociedad.

Además de hacer lo posible por activar nuestra membresía, nos concentraremos sobre todo en ampliarla para darle un verdadero carácter nacional ofreciendo a los colegas residentes fuera de esta Área Metropolitana un espacio de interacción profesional y un punto de apoyo a sus proyectos disciplinarios. Es factible modificar la estructura de tal manera que haya coordinadores estatales en las entidades federativas en que exista un número relevante de especialistas en población.

Lograr que nuestra Sociedad tenga una presencia nacional será una prioridad, para lo cual nos proponemos establecer contacto con instituciones académicas, organizaciones gubernamentales y organizaciones no gubernamentales con la intención de incorporar la reflexión de lo demográfico en el análisis de las problemáticas regionales y estatales, organizar eventos en las entidades de la república y apoyar con nuestra participación técnica las actividades que en materia de población se realicen en éstas.

La comunicación entre nosotros a través de los nuevos medios de comunicación a distancia será un instrumento para interactuar y mantener informados a los miembros de la SOMEDE tanto de sus actividades como de otros asuntos relevantes y especialmente para establecer nuevas formas de trabajo.

Nos toca vivir una etapa de limitación de recursos económicos. Estos, que antes se podían obtener con cierta facilidad de diversas organizaciones nacionales e internacionales cada vez son más limitados, por lo que tendremos que realizar un gran esfuerzo para obtener recursos a través de la presentación de proyectos atractivos que a partir de nuestras propias prioridades puedan ser financiados.

El muy elevado nivel de especialización de los miembros de la SOMEDE hace que éstos constituyan para el país un capital humano de la más alta calidad capaz de idear soluciones a los problemas de México. Este capital humano tiene que ser aprovechado en los distintos espacios de decisión de este país, por lo que será una actividad prioritaria generar los canales de comunicación con la sociedad civil y el gobierno a través de los cuales la opinión de los demógrafos organizados sea expresada. La nuestra tiene que ser una organización dinámica



y dispuesta a expresar sus puntos de vista sobre los asuntos nacionales en los cuales sus miembros son expertos.

En el momento actual existen temas de discusión de interés nacional a los cuales nuestra Sociedad debe sumarse con una actitud propositiva; entre otros: a) la organización de la seguridad social para enfrentar las demandas de una población con una estructura etaria en la que la población mayor de 65 años representa una proporción creciente; b) la modernización de los sistemas de información sociodemográfica que incorpore a las estadísticas vitales y la necesidad de darle mayor atención al Registro Nacional de Población y c) la definición de un modelo de desarrollo que sirva a todos los habitantes de este país y no sólo a unos cuantos.

Hay otros temas de interés más bien doméstico, que la SOMEDE debería abordar. Uno de ellos es la formación de recursos humanos en nuestra disciplina tanto a nivel de licenciatura como posgrado. En el primer caso, más que apoyar la creación de licenciaturas en Demografía, se trata de hacer evidente en las instituciones de educación superior la necesidad de incluir o reincorporar la enseñanza de la Demografía al curriculum ya que de hecho, esta materia ha venido desapareciendo de los programas de estudio de licenciaturas que originalmente la incluían.

Como parte de esta misma temática y a partir de la experiencia acumulada por una proporción importante de demógrafos, considero relevante la participación de la SOMEDE en la creación y mantenimiento de programas de posgrado en los que las materias básicas del análisis demográfico constituyan el núcleo central de la enseñanza.

Una actividad permanente de esta Sociedad ha sido la que desarrollan las Comisiones de Trabajo, por lo que proponemos la creación de las siguientes Comisiones: Seguridad Social, Fuentes de Información y, Formación de Recursos Humanos, además de mantener aquellas Comisiones que actualmente funcionan y cuyos coordinadores consideren que están en posibilidades de seguir trabajando. Convocamos a todos los miembros interesados en organizar alguna Comisión de Trabajo a hacerlo para iniciar de inmediato este tipo de actividades que han sido de las más fructíferas en años anteriores.

Nos proponemos organizar la próxima Reunión Nacional de Investigación Demográfica para que se realice en el año 2000, con el compromiso de contar el día de inicio de la misma, con la publicación de la Memoria con las ponencias que se presentarán en ésta.

Hace ya más de cinco años que se realizó la IV Conferencia Latinoamericana de Población, convocaremos a las instituciones latinoamericanas a participar en la organización de la 5a. versión de ésta.

Pugnaremos porque la SOMEDE como organización gremial se constituya en un espacio de apoyo a sus miembros tanto en materia de empleo, como en su formación y actualización profesional al más alto nivel, para lo cual se creará una bolsa de trabajo y un sistema de búsqueda de recursos a través de becas para realizar estudios de posgrado y cursos de actualización.

Es necesario iniciar o hacer más dinámica la comunicación con sociedades similares a la nuestra que funcionan en otros países. Más allá de intensificar las relaciones con las sociedades latinoamericanas estableceremos relaciones con sociedades ubicadas en Norteamérica y así como en otros continentes con la intención de integrarnos a la circulación y discusión mundial de las ideas más novedosas en nuestra disciplina.

Es claro que las actividades que se proponga un Consejo Directivo deben representar alguna utilidad a sus miembros por lo que cada una de las acciones será pensada con este objetivo en mente.

Agradezco a nombre de todos los que formamos este Consejo Directivo su apoyo y por lo tanto nos disponemos de inmediato a trabajar.